



Annnonce de la phase préparatoire du Synode des évêques et du processus synodal québécois

20 septembre 2021

J'accueille avec enthousiasme l'invitation du pape François de nous engager comme diocèse dans la phase préparatoire de XVI^e assemblée ordinaire du Synode des Évêques qui aura lieu en 2023 sous le thème « Pour une Église synodale : communion, participation et mission ».

Avec tous les diocèses du monde, nous vivons cette phase préparatoire à partir de la mi-octobre jusqu'à la fin mars en nous réunissant en petits groupes pour prier, dialoguer et discerner comment mieux vivre la synodalité chez nous. Cette initiative du pape François arrive de façon inattendue, mais elle cadre parfaitement avec notre propre démarche synodale que j'ai clôturée le 25 mai dernier par la publication d'une lettre pastorale intitulée : « Notre projet : la mission du Christ; notre chemin : la synodalité. »

Dans cette lettre, je notais, parmi les fruits de notre démarche, cette prise de conscience : « Le principe même de synodalité s'est imposé parmi nous : les gens veulent continuer à échanger, à approfondir les questions ensemble et à participer activement au discernement des chemins à prendre pour l'avenir. »

Je confirmais une des priorités pastorales identifiées durant le processus : « renforcer les structures synodales qui existent déjà tant au niveau paroissial qu'au niveau diocésain (conseils et comités) afin qu'ils puissent jouer plus activement leur rôle délibératif dans le discernement et les prises de décisions. »

La démarche que nous propose le Pape nous aidera justement à examiner notre vie en Église à la lumière d'une question fondamentale : « comment se réalise aujourd'hui, à différents niveaux (du niveau local au niveau universel) ce "marcher ensemble" qui permet à l'Église d'annoncer l'Évangile, conformément à la mission qui lui a été confiée ; et quels pas de plus l'Esprit nous invite-t-il à poser pour grandir comme Église synodale ? »

Nous venons à peine de recevoir les documents de référence qui nous aideront à mettre sur pied cette phase préparatoire. Mais déjà, je peux annoncer que la liturgie d'ouverture de cette phase aura lieu le samedi 16 octobre à 16 h à la cathédrale St-Joseph. Y seront invités prêtres, diacres, agents et agentes de pastorale et représentants paroissiaux et diocésains. Elle se tiendra quelques jours après la fête diocésaine de Marie, Mère de l'Église, notre patronne principale, et nous donnera l'occasion de confier cette nouvelle expérience à son intercession.

Je vous annonce aussi avec joie que les évêques du Québec, à leur assemblée plénière la semaine dernière, ont décidé à l'unanimité de faire suivre cette phase préparatoire du Synode des Évêques par une démarche propre à notre province : un processus synodal québécois. Celui-ci se déroulera au fil des prochaines années et se penchera sur des défis communs à tous les diocèses du Québec. Notre espoir est que ce processus nous permettra de bien discerner les voies que l'Esprit nous appelle à suivre en ce temps de changement radical pour l'Église chez nous.

Je vous invite tous et toutes à commencer, dès maintenant, à porter dans vos prières tant la phase préparatoire du Synode des Évêques que l'éventuel processus synodal québécois.

Ensemble, marchons dans les voies de l'Esprit !

+ Paul-André Durocher